

ボーダーから

奄美を考える

(10)

岩下明裕

がついに解決するかのよう
なニュースが流れた。
事実、わが国の首相は大
胆な譲歩案を提示したらし
い。日本が長年、「固有の
領土」と主張してきた択捉、
国後、色丹、歯舞の「四島」
のうち、択捉と国後を諦め
る。1956年に日ソが国
交回復した共同宣言に則
り、色丹、歯舞の「二島返
還」で手を打つから平和条
約を結ぼう。だがブーチン

秋晴れの日に根室の納沙
布岬に立つと歯舞群島が見
える。だが、それ以上に眼
につくのは、「奪還」「魂」
「島は奪われた」など、岬
柱や金属板、立て看とバラ
エティーに富むが、必見は
返還を求めてきた（もとも
とアイヌが住んでいたと
か、蝦夷だつて一部しか支
配してなかつたろう、と言
う）。ロシア（当時はソ連）

日本領となつた事実をも
れば、四島全部ロシアのも
の。日本は呑めないから、
これも終わり。言靈だけが
まだ宙に漂う。
賢明な読者はお気づきか
な。境界は動き、領土も変
わる。そして、人の認識も。
日本が先の大戦に負けた
後、連合国とサンフランシ
ス和平条約を結んだ19
51年ごろ、日本政府は色
丹と歯舞だけを守るために必
死だった。だから、この二
島を要求し、共同宣言に盛
り込まれた。少し言葉を足
されているが、岬も右翼団
体に少なからず「不法占拠」
されている。

なぜ2月7日つて？ ウ
イキペディアでも見てよ。
この日は日露が初めて両国
の一部、択捉・国後を諦め
るつてブーチンに言つた
日本領となつた事実をも
れば、四島全部ロシアのも
の。日本は呑めないから、
これも終わり。言靈だけが
まだ宙に漂う。
賢明な読者はお気づきか
な。境界は動き、領土も変
わる。そして、人の認識も。
日本が先の大戦に負けた
後、連合国とサンフランシ
ス和平条約を結んだ19
51年ごろ、日本政府は色
丹と歯舞だけを守るために必
死だった。だから、この二
島を要求し、共同宣言に盛
り込まれた。少し言葉を足
されているが、岬も右翼団
体に少なからず「不法占拠」
されている。

う。ロシア革命のときには
シベリアにだつて攻め込ん
だじゃないか。戦争と言う
のはそういうもの。しかも、
「四島返還」なんて、そもそも、
そもそも、おまえらの後出し
のやんけんだと。
「北方領土の日」ができ
たのも1981年、鈴木善
幸首相のとき。日ソ共同宣
言からだいぶ時間が経過し
ている。領土にかけられた
幾つもの「呪い」を解くに
は、どうしたらしいのだろ
うか。

領土の「呪い」～2月7日の憂鬱

毎年、この時期になると
気が重い。決まって地元メ
ディアから取材の打診があ
るからだ。と書いていたら、

研究室の電話が鳴った。「共
同経済活動の今後について
伺いたいのですが」。読者

の皆さん、イミラですよね。
これは北海道のキーワード、
北方領土に関するもの

です。安倍晋三さんが首相をや
つていた頃、前めりでブ
ーチン大統領と逢瀬を重
ね、この問題を何とかした
いと考えておられた。当時
も（今も）多くのメディア
が官邸の顔色を窺っていた
から、安倍さんがブーチン

が蓋を開ければ、ロシアの
が蓋を開ければ、ロシアの
り、択捉島までが平和的に
と会うたびに北方領土問題

がついに解決するかのよう
なニュースが流れた。
事実、わが国の首相は大
胆な譲歩案を提示したらし
い。日本が長年、「固有の
領土」と主張してきた択捉、
国後、色丹、歯舞の「四島」
のうち、択捉と国後を諦め
る。1956年に日ソが国
交回復した共同宣言に則
り、色丹、歯舞の「二島返
還」で手を打つから平和条
約を結ぼう。だがブーチン

はこれを一蹴し、話は終了。
2019年ごろの草話。

冒頭の「共同経済活動」
はさらに昔。2016年12
月、ブーチンが11年ぶりに
来日した際、「互いの主権

を損ねない枠組をつくりて
一緒に島で経済活動をやろ
う」と安倍さん。ブーチン
はにっこり笑い、日本のメ

ディアは盛り上がった。だ
り、択捉島までが平和的に
と会うたびに北方領土問題

がついに解決するかのよう
なニュースが流れた。
事実、わが国の首相は大
胆な譲歩案を提示したらし
い。日本が長年、「固有の
領土」と主張してきた択捉、
国後、色丹、歯舞の「四島」
のうち、択捉と国後を諦め
る。1956年に日ソが国
交回復した共同宣言に則
り、色丹、歯舞の「二島返
還」で手を打つから平和条
約を結ぼう。だがブーチン

はこれを一蹴し、話は終了。
2019年ごろの草話。

小さな「カエル」の石像群
に囲まれた記念碑だろう。
島はロシアに「不法占領」
されているが、岬も右翼団
体に少なからず「不法占拠」
されている。

う。ロシア革命のときには
シベリアにだつて攻め込ん
だじゃないか。戦争と言う
のはそういうもの。しかも、
「四島返還」なんて、そもそも、
そもそも、おまえらの後出し
のやんけんだと。

「北方領土の日」ができ
たのも1981年、鈴木善
幸首相のとき。日ソ共同宣
言からだいぶ時間が経過し
ている。領土にかけられた
幾つもの「呪い」を解くに
は、どうしたらしいのだろ
うか。



おまえらだつて、戦争でサ
ハリンを半分奪つただろ

（北海道大学教授）